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・明石公園では文化財の保全、公園利用者の安全確保や歴史的景観の維持向上を目的に城跡の
石垣周辺で樹木伐採を行ったが、自然環境保全の観点から伐採反対の意見が数多く寄せられた。

公園利用者等との合意形成や情報発信が不十分。

（１）「自然環境保全のあり方」
○明石公園での樹木伐採に対しては、様々な意見が寄せられる等公園利用者等への丁寧な

説明・周知が不足していた。

（寄せられた意見） ※電話、投書、要望書等
○生態系が脅かされている。伐採の中止。伐採計画の見直しを。
○石垣に木の根が入ることで石垣が守られると聞いた。
○夏は木陰を提供する樹木があってこそ散策ができる。
○とても良くなった。大通りは明るく、安全になった。可能であれば他の箇所も整備を。
○もう少し石垣の樹木伐採を。大木は長年の手入不足がまねいた結果。

（マスメディアによる報道）
○『明石公園 切り株だらけに 「過剰な伐採」子ども名付けた木も』（新聞）
○『「切りすぎでは？」地域住民は中止を訴え』（ＴＶ）

１ ふりかえり（明石公園におけるあり方検討実施の経緯）
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（寄せられた意見） ※電話、投書等
○民営ではなく、公的機関の管理下にあることで全世代に優しい公園になっていると思う。
○明石公園には、便利な施設もアトラクションも必要ない。なにもないことが魅力。今のまま子どもに
引き継ぎたい。

○他府県の状況を見ると、大変なことになっている。マンション建設反対。

新たなパークマネジメント導入の目的と、制度に関する説明・周知が不十分。

・令和３年度に、新たなパークマネジメント（長期指定管理、Park-PFI等）の導入に向けた事業可
能性調査を実施した。

・新たなパークマネジメントの導入により、「公園が民営化（公園全体の有料化）される※ 1」、「公園
内にマンションが建設される※2 」等の誤解がSNSを中心に広がった。
※1 県の方針として、公園全体を有料化するということはない。
※2 公園内のマンション建設は都市公園法上不可能。

（２）「活性化のあり方」
○「活性化のあり方」について誤解が広がるなど、県民への説明・周知が不足していた。

（SNS等で見られた意見）
○民営化されたら明石公園に入るのにお金いりますよね？絶対反対です。
○民間参入で明石公園でマンションって正気ですか？

１ ふりかえり（明石公園におけるあり方検討実施の経緯）

2



（１）「県立都市公園のあり方検討会」の設置及び目的

○「県立都市公園のあり方検討会」を設置し、県立都市公園の「自然環境保全」や「民間を活
用した活性化」の考え方について検討する。

○県立都市公園の整備・管理運営において適切な合意形成や情報発信等を進めるうえでの
必要な提言を取りまとめる。

検討会からの提案を踏まえて、県は、今後の対応を検討し、県立都市公園の整備・管理運営を
実施していく。
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１ ふりかえり（明石公園におけるあり方検討実施の経緯）



全体会と部会の位置付け
○検討会では、全県的な視点で検討を行う全体会のもとに、公園毎に部会を設置
○全体会において「部会で検討すべき論点」を整理
○部会では、検討項目に対して地元住民や自治体、有識者など幅広い関係者の意見を聴取
○部会での検討結果を踏まえ、全体会にて全県的な視点から検討し、提言を取りまとめ

県立都市公園のあり方検討会
（全体会）

部会
明石公園

部会
播磨中央公園

部会
赤穂海浜公園

部会で検討すべき論点の整理
部会意見を調整し、全県的な視点
からの検討及び基本方針の提言

利用者へのヒアリング等を通じた課題
抽出、幅広い意見の聴取
公園ごとの特性を踏まえた整備・管理
運営ルールの検討

【県立都市公園のあり方検討会】

※明石市PT
と連携
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１ ふりかえり（検討体制）
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■開催状況
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２ ふりかえり（開催状況）
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回 開催日 検討内容
第１回 7/15 ・検討会の設置趣旨、これまでの明石公園での県の取組みや課題を説明
第２回 8/9 ・「自然環境保全のあり方」について検討

第３回 8/17 ・公開ヒアリング ※発表者18組
（テーマ：陸上競技場、第一野球場の改修、子どもの村のインクルーシブ遊具の整備）

第４回 9/13
・陸上競技場、第一野球場の改修の方針について、部会として了承
・「自然環境保全のあり方」について検討
・インクルーシブ遊具の整備等について検討

第５回 9/15 ・現地視察

第６回 10/6 ・公園内のインクルーシブ遊具の整備方針について、部会として了承
・公開ヒアリング ※発表者18組（テーマ：自然環境保全）

第７回 12/27 ・「自然環境保全のあり方」について検討
・管理運営協議会等の立上げについて検討

第８回 3/23 ・「自然環境保全のあり方」について検討
・管理運営協議会等の立上げについて検討

■明石公園部会（令和4年度）
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２ ふりかえり（開催状況）

ヒアリング(第6回)現地視察(第5回)会議(第4回)



回 開催日 検討内容
第９回 6/16 ・「活性化のあり方」について検討

第10回 8/8 ・公開ヒアリング ※発表者17組（テーマ：活性化）

第11回 8/30 ・「自然環境保全のあり方」について検討（眺望ゾーン、石垣周辺における樹木管理）
・「活性化のあり方」について検討

第12回 10/3 ・現地視察（石垣周辺の樹木1本1本の確認）

第13回 10/31
・眺望ゾーンについて検討
・石垣周辺における樹木管理について検討
・「活性化のあり方」について検討

第14回 12/27 ・とりまとめ

■明石公園部会（令和5年度）
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２ ふりかえり（開催状況）

現地視察(第12回)ヒアリング(第10回) 会議(第13回)



（１）明石公園管理運営協議会の設置
・あり方検討における検討結果として、明石公園の管理運営について協議する場である「明石公園

管理運営協議会」を設置することとなった。
・今後「みんなのみらいミーティング」と両輪で公園に係る様々な内容を検討・協議する。
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２ ふりかえり（明石公園の管理運営に係る協議体制）

【明石公園における協議の場イメージ図】

・公園の管理運営に係るルールにつ
いての検討

・園内の樹木管理に係る検討
・園内施設の整備に係る検討
・「新たなパークマネジメント手法(民
間活力導入)」を導入する場合の
プロセスにおいて、兵庫県等から手
続きの実施状況の説明を受ける。

・みんなのみらいミーティング検討結果
の報告を受ける。

（２）管理運営協議会の主な業務・役割


